



19 DE FEBRERO DE 2024

## **UCRANIA FIRMA ACUERDOS DE SEGURIDAD CON PAÍSES EUROPEOS Y RUSIA AVANZA EN SU OFENSIVA**



Fuente: Deutsche Welle

18/02/24 - El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, firmó acuerdos bilaterales de seguridad con Alemania y Francia, en seguimiento a compromisos que el Grupo de los 7 (G7) hizo el año pasado para apoyar a Kiev. En una conferencia de prensa en Berlín, Zelenski aseguró que el presidente ruso Vladimir Putin era el responsable de la reciente muerte del opositor Alexei Navalny, quien estaba en prisión. El canciller alemán Olaf Scholz dijo que cualquiera que critique al Gobierno en Rusia "debe temer por su seguridad y sus vidas". Por otra parte, en el campo de batalla, el ejército ucraniano se retiró de la ciudad de Avdiivka. Esta es la mayor victoria simbólica de Rusia en meses. Desde octubre, los soldados ucranianos resistieron en inferioridad numérica y material los asaltos contra esta localidad en la cuenca minera del Donbás. En la Conferencia de Seguridad de Múnich, Zelenski instó a aumentar el apoyo a Ucrania, debido a que estaban padeciendo un "déficit de armas" frente a Rusia.

[Euronews Deutsche Welle](#)

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS ANALIZAN AGENDA COMERCIAL DEL ACERO

18/02/24 - La secretaria de Economía de México, Raquel Buenrostro, sostuvo una reunión virtual con la embajadora Katherine Tai, representante comercial de Estados Unidos, para dialogar sobre las preocupaciones compartidas en el comercio de acero en América del Norte. Tai enfatizó la urgencia de que México tome medidas para limitar el aumento de las exportaciones mexicanas de acero y aluminio a Estados Unidos y señaló la falta de transparencia con respecto a las importaciones desde terceros países. La embajadora Tai también señaló que la Declaración Conjunta de 2019 sobre los Derechos de la Sección 232 sobre el Acero y el Aluminio permite reimponer los aranceles de la Sección 232. Por su parte, la funcionaria mexicana rechazó que exista falta de transparencia y reiteró la disposición de compartir información que permita identificar la trazabilidad de productos y combatir la triangulación en la región. Asimismo, propuso una agenda de cooperación que incluye consolidar la homologación arancelaria, el intercambio entre agencias antidumping para hacer más eficientes sus investigaciones y resoluciones, y el fortalecimiento de los mecanismos regionales de trazabilidad.

[Secretaría de Economía ; USTR](#)

### LAS SECRETARÍAS DE RELACIONES EXTERIORES Y DE CULTURA RECIBEN DONACIÓN DE OBRA DE ARTE EN SAN FRANCISCO

18/02/24 - En el Consulado General de México en San Francisco se llevó a cabo la entrega de un retrato de Hernán Cortés, el cual fue donado por Tatiana Nicoletta Pignatelli Aragona Cortés, una de sus descendientes. La pintura quedará bajo el resguardo del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), para su análisis, cuidado, conservación y difusión. La recuperación de esta obra es un nuevo logro que se da como resultado de los esfuerzos conjuntos de las secretarías de Relaciones Exteriores, de Cultura, y del INAH.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

## AMÉRICA DEL NORTE

### TRUMP DEBERÁ PAGAR 354 MILLONES DE DÓLARES EN CASO DE FRAUDE EN NUEVA YORK

18/02/24 - Durante un juicio civil en Nueva York, el juez Arthur Engoron le ordenó al expresidente estadounidense Donald Trump pagar más de 354 millones de dólares más intereses por exagerar su patrimonio neto para obtener préstamos favorables y le prohibió desempeñarse como director de la empresa Trump o solicitar préstamos de bancos de esa ciudad durante los próximos tres años. En una reunión con simpatizantes en Michigan, el exmandatario comunicó que apelará esta disposición. La decisión de Engoron se comunicó tras un juicio civil de 11 semanas en Nueva York, donde testificaron Trump y tres de sus hijos adultos. La fiscal general de Nueva York, Letitia James, demandó a Trump, a sus dos hijos adultos y a ejecutivos de la Organización Trump en septiembre de 2022 por emitir estados financieros fraudulentos

[BBC](#)

### ESTADOS UNIDOS Y CHINA RETOMAN EL DIÁLOGO SOBRE EL FENTANILO

18/02/2024 - El secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, y el ministro de Seguridad Pública de China, Wang Xiaohong, se reunieron ayer domingo en Viena para dialogar sobre el combate

conjunto al tráfico de fentanilo. El Departamento de Seguridad Nacional estadounidense detalló que el encuentro en la capital austriaca tuvo como objetivo "avanzar en la cooperación con China contra el flagelo del fentanilo y sus precursores químicos". Los dos altos cargos de Washington y Pekín dieron seguimiento a los compromisos que asumieron los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jinping, en su reunión de noviembre del año pasado en San Francisco, California. También repasaron los avances del Grupo de Trabajo Antinarcóticos entre Estados Unidos y China, que se reunió por primera vez el pasado 30 de enero en Pekín.

[Deutsche Welle](#)

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### GOBIERNO DE NICARAGUA CIERRA ALGUNAS ONG

18/02/24 - El régimen de Daniel Ortega cerró ocho organizaciones no gubernamentales, entre ellas cinco grupos religiosos y la Asociación Universidad de Ciencias de la Salud y Energías Renovables. Los organismos supuestamente incurrieron en "incumplimiento" en los reportes de sus finanzas. Tras la cancelación de su personería jurídica, sus bienes pasarán al Estado. La queja de Ortega es que estos grupos han promovido acciones en contra del Gobierno, incluso han apoyado intentos de golpe de Estado. Su régimen ha cerrado más de 3,500 organizaciones no gubernamentales desde 2018 y la ONG Mecanismo para el Reconocimiento de Personas Presas Políticas denunció que al menos 121 opositores y críticos del gobierno de Ortega se encuentran en las cárceles de Nicaragua. En este contexto, Estados Unidos impedirá obtener visas a más de 100 funcionarios municipales nicaragüenses. Además, el Gobierno de Joe Biden acusa a Managua por "silenciar a la sociedad civil".

[Deutsche Welle ; \(1\)](#)

### VENEZUELA ACUSA A GUYANA DE NO CUMPLIR CON ACUERDOS

18/02/24 - Con relación a la disputa por el Esequibo, el Gobierno venezolano afirmó que Guyana ha incumplido sus obligaciones establecidas en el Acuerdo de Ginebra, que contempla las bases para una solución negociada de la querrela por el territorio. La vicepresidenta venezolana, Delcy Rodríguez, acusó también a Guyana de "violar" el acuerdo de Argyle firmado entre los mandatarios de Venezuela, Nicolás Maduro y el guyanés Irfaan Ali, en diciembre, mediante el cual se comprometieron a evitar el uso de la fuerza. Rodríguez también defendió la vigencia del Acuerdo de Ginebra como "el único instrumento jurídico válido para alcanzar una solución práctica y mutuamente satisfactoria en torno a la controversia" por el Esequibo. Tras meses de tensión bilateral, las alertas se encendieron la semana pasada después de que la petrolera ExxonMobil anunciara la perforación de dos pozos en aguas en disputa.

[Deutsche Welle](#)

## EUROPA

### CANCILLER BRITÁNICO VISITARÁ LAS MALVINAS EN PRÓXIMOS DÍAS

18/02/24 - El canciller británico David Cameron visitará las Islas Malvinas para reiterar el compromiso de su país de defender el derecho de los habitantes del archipiélago a la autodeterminación. "Las Islas Malvinas son una valorada parte de la familia británica y tenemos claro que mientras ellos así lo deseen, el asunto alrededor de la soberanía no se debatirá", declaró Cameron. El canciller viajará después a Paraguay y a Brasil con motivo de la reunión del G20, que arranca el miércoles, para avanzar en los esfuerzos hacia la paz en Medio Oriente y reafirmar

el respaldo a Ucrania. Argentina y el Reino Unido tienen una disputa territorial por las Malvinas, por la que ambos países se enfrentaron en una guerra en 1982. En un referendo celebrado en 2013, las Malvinas votaron a favor de la soberanía británica.

[Deutsche Welle](#)

## ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

### JAPÓN ANUNCIA EL LANZAMIENTO EXITOSO DE NUEVO COHETE ESPACIAL

18/02/24 - La agencia espacial japonesa JAXA anunció el despegue exitoso de su nuevo cohete lanzadera H3, después de años de retraso y dos intentos previos fallidos. El H3 permitirá a Japón operar vuelos con una mayor frecuencia. Estos modelos compiten con el Falcon 9 de la empresa privada estadounidense Space X, en el sector de los lanzamientos espaciales a bajo costo. El H3 va cargado con dos pequeños satélites, que ya se desacoplaron correctamente. Uno de ellos tomará imágenes y videos para contribuir a la prevención de desastres y el otro realizará la validación en órbita del pequeño sensor infrarrojo no refrigerado, una carga útil de imágenes térmicas que permiten identificar emisiones de calor, con aplicaciones en el monitoreo industrial.

[Deutsche Welle](#) ; [NASA Space Flight](#)

### CONTINÚA EL CONFLICTO EN GAZA

18/02/2024 - Según un portavoz del Ministerio de Salud de Gaza, el Hospital Nasser quedó “completamente fuera de servicio”. El jefe de la Organización Mundial de la Salud dijo que unos 200 pacientes se encontraban en este centro médico, el segundo en importancia de Gaza, que ha estado bajo asedio israelí durante casi un mes. Con relación a las negociaciones en curso, el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, calificó de “delirantes” las demandas de Hamás de un alto al fuego y la liberación de prisioneros, después de que el grupo culpó a Israel por la falta de progreso en el logro de un acuerdo. Se espera que el martes se vote una resolución en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, a instancias de Argelia. También se anticipa que Estados Unidos vete el documento por considerar que “afectaría las negociaciones” en curso, según señaló Linda Thomas-Greenfield, embajadora de EE.UU. ante la ONU.

[Al Jazeera](#)

### CHINA INTENSIFICA PATRULLAJES CERCA DE TAIWÁN TRAS INCIDENTE

18/02/24 - China anunció que intensificará el patrullaje en las aguas cercanas a Taiwán tras la muerte de dos supuestos pescadores chinos en un incidente con una embarcación de la guardia costera taiwanesa. Según las autoridades chinas, una nave con cuatro tripulantes se volcó el miércoles cerca de las islas Kinmen cuando era perseguida por los guardacostas taiwaneses. Sus ocupantes cayeron al mar, dos murieron y los supervivientes fueron arrestados. China expresó su "enérgica condena" por el incidente e instó a las autoridades de la isla a liberar a los supervivientes de la tripulación. Taipéi, en tanto, responsabilizó a China y afirmó que el barco estaba "en aguas prohibidas" en la costa de las islas Kinmen.

[Deutsche Welle](#)

### LA VIOLENCIA EN RUANDA Y SU RESPALDO AL GRUPO REBELDE M23 GENERA REACCIONES EN EE.UU.

18/07/2024 - “Estados Unidos condena enérgicamente el recrudecimiento de la violencia en el este de la República Democrática del Congo (RDC) causado por el grupo armado M23, respaldado por Ruanda, incluidas sus recientes incursiones en la ciudad de Sake”, expresó el portavoz del Departamento estadounidense, Matthew

Miller. Dijo que pide a Ruanda, que "repliegue" sus fuerzas y "retire sus sistemas de misiles tierra-aire, que amenazan la vida de civiles, vuelos comerciales y las fuerzas de paz de la ONU y otras regiones humanitarias. Miller lamentó que el incremento del crimen en el país se ha traducido en un riesgo creciente "para millones de personas que ya estaban expuestas a abusos contra los derechos humanos, incluidos desplazamientos, privaciones y ataques". Reiteró que Estados Unidos lanzó dos peticiones para reducir tensiones y asentar las bases de una paz duradera en ese país.

[Deutsche Welle ; Europa Press](#)

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### LA OFICINA DE DERECHOS HUMANOS DE LA ONU ESTÁ "CONSTERNADA" POR LA MUERTE DE NAVALNY EN PRISIÓN RUSA

18/07/2024 - La oficina de derechos humanos de la ONU (ACNUDH) dijo que estaba "consternada" por la muerte del líder opositor Alexei Navalny en una prisión rusa, y pidió una investigación independiente, imparcial y transparente. Navalny, de 47 años, había perdido el conocimiento y no pudo ser reanimado, según informes de los medios. La portavoz del ACNUDH, Liz Throssell, dijo que cualquier Estado tiene el deber de proteger las vidas de las personas privadas de libertad. La funcionaria pidió a Rusia que ponga fin a su persecución de políticos de la oposición, defensores de los derechos humanos y periodistas.

[ONU News](#)

### SE LLEVÓ A CABO LA CONFERENCIA DE SEGURIDAD DE MÚNICH

18/02/2024 - Del 16 al 18 de febrero se llevó a cabo la conferencia de seguridad en Múnich con la participación de decenas de jefes de Estado y funcionarios gubernamentales para discutir la situación geopolítica global. El centro de atención fue la muerte del opositor ruso Alexei Navalny, así como las guerras en curso en Europa y Medio Oriente, las tensiones en el Indo-Pacífico, la expansión de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), y el posible regreso de Donald Trump a la Casa Blanca. Destacó la presencia del presidente de Ucrania Volodimir Zelenski quien reclamó más apoyo a Occidente. El presidente de Israel, Isaac Herzog, y el primer ministro palestino, Mohammad Shtayyeh, también estuvieron en el evento. De América Latina, participaron los mandatarios de Guatemala y Colombia. Previa a la Conferencia, se publicó el Índice de Seguridad de Múnich. Casi todos los indicadores relacionados con la guerra de Rusia contra Ucrania han caído. Otros riesgos importantes también han disminuido. En general, se registra menos ansiedad económica que el año pasado. En cambio, las percepciones de riesgos no tradicionales han aumentado, como la preocupación sobre la migración masiva como resultado de guerras o el cambio climático y el terrorismo islámico radical. Este informe se basa en muestras representativas de cada país del G7, Ucrania y los países BRICS, excepto Rusia.

[Cuenta en "X" de la Conferencia de Seguridad en Munich ; Índice de seguridad de Múnich](#)

### LOS MINISTROS DE EXTERIORES DEL G7 CELEBRARON REUNIÓN

18/02/2024 - Al margen de la conferencia de seguridad de Múnich, se reunió el Grupo de los 7 (G7). Expresaron su indignación por la muerte bajo custodia del opositor ruso, Alexei Navalny. Manifestaron su apoyo a Ucrania y condenaron las transferencias de armas de Corea del Norte e Irán a Rusia, que violan directamente las resoluciones pertinentes del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. Acerca del conflicto en Medio Oriente, condenaron los ataques terroristas de Hamás contra Israel de octubre pasado. Pidieron a Hamás que cese sus agresiones y enfatizaron el derecho de Israel a defenderse de acuerdo con la ley internacional. Expresaron su

pesar por el elevado e inaceptable precio que este conflicto ha causado entre la población civil. Asimismo, pidieron medidas urgentes para atender la catastrófica crisis humanitaria en Gaza y evitar muertes de las y los civiles. Los miembros del G7 también reiteraron su determinación de que Irán nunca debe desarrollar un arma nuclear.

[Gobierno de Italia](#) ; [Gobierno de Japón](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
Carolina Guadalupe Robles Dávila  
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)  
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)  
Leslye Miller Castro (Servicio Social)  
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>